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АННОТАЦИЯ 

Взаимосвязь эмоционального интеллекта и удовлетворённости браком в 
супружеских отношениях: аннотация к дипломной работе / Инесса Валерьевна 
Маркова; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной и 
организационной психологии; науч. рук. С.М. Ширко. 

Объект исследования – эмоциональный интеллект. 
Предмет исследования – взаимосвязь эмоционального интеллекта и 

удовлетворённости браком в супружеских отношениях. 
Цель исследования – выявить взаимосвязь эмоционального интеллекта и 

уровня удовлетворенности браком в супружеских отношениях. 
Основные результаты. В ходе проведенного анализа по выявлению 

различий было установлено, что женщины в отличии от мужчин имеют более 
высокие значения по показателю «Понимание эмоций». У мужчин в отличии от 
женщин более выражены значения по показателю «Межличностный 
эмоциональный интеллект», «Внутриличностный эмоциональный интеллект», 
«Управление эмоциями». Интегративный показатель эмоционального 
интеллекта, который характеризует способность понимать отношения личности, 
репрезентируемые в эмоциях и управлять эмоциональной сферой на основе 
принятия решений, значимо не отличается у мужчин и женщин. В результате 
установления различий в уровне удовлетворенности браком у мужчин и женщин 
в супружеских отношениях значимых различий между мужчинами и женщинами 
выявлено не было. У индивидов в возрасте 20-30 лет этот показатель имеет более 
высокие значения в отличии от индивидов 31-40 лет. Следует отметить, что по 
мере взросления показатель уровня удовлетворенности браком имеет тенденцию 
к снижению у женщин, чем у мужчин. В результате проведенного исследования 
не было выявлено значимых различий в уровне общего эмоционального 
интеллекта между мужчинами и женщинами. В результате проведенного 
эмпирического исследования гипотеза была подтверждена частично. Было 
выявлено, что существует умеренная связь между уровнем удовлетворенности 
браком и уровнем эмоционального интеллекта по таким показателям как 
«управление чужими эмоциями», «межличностный эмоциональный интеллект», 
«управление эмоциями». Существует слабая связь между уровнем 
удовлетворенности браком и уровнем эмоционального интеллекта по таким 
показателям как «понимание чужих эмоций», «управление своими эмоциями», 
«внутриличностный эмоциональный интеллект», «понимание эмоций», «Общий 
уровень эмоционального интеллекта». Взаимосвязь между уровнем 
удовлетворенности браком и уровнем эмоционального интеллекта по таким 
показателям как «понимание своих эмоций» и «контроль экспрессии» не 
выявлена. Корреляционный анализ удовлетворённости браком и компонентами 
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эмоционального интеллекта у женщин и у мужчин показал, что женщины в 
сравнении с мужчинами отличаются более сильными связями эмоционального 
интеллекта и удовлетворенности браком. Также мужчины и женщины в возрасте 
31-40 лет в отличие от 20-30 летних отличаются более сильными 
корреляционными связями эмоционального интеллекта и уровня 
удовлетворенности браком. 

Ключевые слова: СУПРУЖЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ, 
ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ, УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ БРАКОМ, 
КОРРЕЛЯЦИОННЫЙ АНАЛИЗ. 

 
The relationship between emotional intelligence and marital satisfaction in 

marital relationships: annotation to the thesis / Inessa Valer’yevna Markova; Faculty 
of Philosophy and Social Sciences, Department of Social and Organizational 
Psychology; scientific adviser S.M. Shirko. 

Object of research: emotional intelligence. 
Subject of research: the relationship between emotional intelligence and marital 

satisfaction in marital relationships. 
Purpose of research: to identify the relationship between emotional intelligence 

and the level of marital satisfaction in marital relationships. 
The results. In the course of the analysis to identify differences, it was found 

that women, unlike men, have higher values for the “Understanding Emotions” 
indicator. Men, unlike women, have more pronounced values for the indicators 
“Interpersonal emotional intelligence”, “Intrapersonal emotional intelligence”, 
“Emotion management”. The integrative indicator of emotional intelligence, which 
characterizes the ability to understand personal relationships represented in emotions 
and manage the emotional sphere based on decision-making, does not differ 
significantly between men and women. As a result of establishing differences in the 
level of marital satisfaction between men and women, no significant differences were 
found between men and women in marital relationships. In individuals aged 20-30 
years, this indicator has higher values in contrast to individuals aged 31-40 years. It 
should be noted that as women get older, the level of marital satisfaction tends to 
decrease among women than among men. As a result of the empirical study, the 
hypothesis was partially confirmed. It was found that there is a moderate relationship 
between the level of marital satisfaction and the level of emotional intelligence in such 
indicators as “managing others’ emotions,” “interpersonal emotional intelligence,” and 
“emotion management.” There is a weak connection between the level of marital 
satisfaction and the level of emotional intelligence according to such indicators as 
“understanding other people’s emotions”, “managing one’s emotions”, “intrapersonal 
emotional intelligence”, “understanding emotions”, “General level of emotional 
intelligence”. The relationship between the level of marital satisfaction and the level of 



3 
 

emotional intelligence in such indicators as “understanding one’s emotions” and 
“control of expression” has not been identified. A correlation analysis of marital 
satisfaction and components of emotional intelligence in women and men showed that 
women, compared to men, have stronger connections between emotional intelligence 
and marital satisfaction. Also, men and women aged 31-40 years, unlike those aged 
20-30, have stronger correlations between emotional intelligence and the level of 
marital satisfaction. 

Keywords: MARITAL RELATIONS, EMOTIONAL INTELLIGENCE, 
MARRIAGE SATISFACTION, CORRELATION ANALYSIS. 
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